



Anne de Bretagne, de Rennes à Reine

Thématique du trésor : Commerce

Type de cachette : multicache

Difficulté : 2/5

Durée : 1 h



Bienvenue en l'an 1489 les amis ! Cette bonne ville de Rennes est en émoi (et moi aussi). Partout la cité est en liesse, on festoie, on ripaille... C'est veille de couronnement. Anne, fille de François II Duc de Bretagne (paix à son âme) et de Marguerite de Foix (paix à son âme aussi), est attendue promptement pour être couronnée céans Duchesse de Bretagne.



Ouf, le protocole est respecté ! en tant qu'historien local, j'ai le plaisir mélangé de joie de participer à cet événement mémorable de l'histoire de la Bretagne.

Ce parcours fait partie de la grande quête 2023, l'Aventure Médiévale.

En déroband les K'roniques d'Anne de Bretagne, Pluzinkopec (votre nouveau copain) a chamboulé le Moyen-Age dans les Marches de Bretagne... Depuis son larcin, les pages se ternissent et s'effacent peu à peu... menaçant de faire disparaître ce trésor médiéval.

Votre mission : relever 12 défis afin de sauver les K'roniques d'Anne de Bretagne au terme d'une ultime épreuve. Chacune d'entre elles vous permettra de reconstituer tout ou partie d'une des 6 pages qui constituent ces k'roniques.



Restons discret tout de même... la Duchesse m'en veut encore pour ses k'roniques.



Privilégiez les [parkings](#) en périphérie de la ville pour vous garer puis empruntez les transports en commun (métro, bus) pour vous rendre au point de départ.

Etape 1 : Place des Lices (N 48°6.792000' / W 1°40.992000')



Que la fête commence ! Place aux les tournois de chevalerie.



La place des Lices tire son nom de la barrière en bois (la lice) qui sépare les chevaliers lors des joutes.



Véritables jeux d'armes, les tournois sont organisés à l'occasion de grandes circonstances et

permettent aux chevaliers de se mesurer entre eux.



Du grand spectacle comme on les aime.



Certains s'y sont même fait remarquer, comme un certain Bertrand Du Guesclin. Figure-toi que le 4 juin 1337, un grand tournoi a eu lieu sur cette place à l'occasion d'une fête ducale. B. Du Guesclin, alors âgé de 17 ans, a interdiction d'y participer. Faisant fi de celle-ci, il s'aligne au tournoi en empruntant l'armure de son cousin pour ne pas être reconnu.



Une première tromperie qui en appellera d'autres... Souvenez-vous de la ruse du bûcheron à Grand Fougeray.



Et il ne fait pas dans la dentelle...Il désarçonne pas moins d'une douzaine d'adversaires à coup de lance. L'affaire se gâte ensuite. Le treizième adversaire n'est autre que son père. Du Guesclin préfère s'incliner en signe de respect devant son seigneur et refuse le combat. Il sera démasqué par la suite.



(admiratif) Mortecouille ! Roublard comme il est, pas étonnant qu'il soit devenu Connétable de France.



Trêve de plaisanterie, la Place des Lices est aussi un symbole de justice. C'est là que le gibet y était installé, à l'emplacement exact de l'ancienne horloge (en haut de la place). Les suppliciés étaient roués de coups et pendus à la vue de tous.



Bigre, les choses ont bien changé. Aujourd'hui, ce ne sont que poulardes, vinasse gouleyante et autres victuailles car se tient ici l'un des plus beaux marchés de France.



Savez-vous que le marché des Lices a fêté ses 400 ans d'existence en 2022 ?

A quelle date a-t-il été installé sur cette place ? Ne retenez que le chiffre des centaines.

Notez ce chiffre qui vaut A. A = _____

Indication: La réponse est dans la question



Hâtons-nous Barbobec à l'entrée de la ville ! Voici que s'annonce l'escorte de la Duchesse.

Etape 2 : Les Portes Mordelaises (N 48°6.7230000' / W 1°41.0920000')



Le site fait l'objet de [travaux d'aménagement](#) afin de faire découvrir au public ce pan remarquable du patrimoine Rennais. Des panneaux d'interprétation sur place vous permettront de résoudre les énigmes.



Peste soit de la menuaille (populace)... Grimpons sur la muraille pour ne rien manquer de cette arrivée.



Sais-tu que les premiers remparts de Rennes remonte à l'Antiquité ? La ville s'appelait alors Condate. Au Moyen Âge, on a repris le tracé de l'enceinte gallo-romaine pour en édifier une nouvelle. Les Portes Mordelaises ont été construites à l'emplacement même de l'une des quatre portes de la cité antique au XVe siècle (entre 1442 et 1452) pour défendre l'entrée de la ville dans un contexte de Guerre de Succession de Bretagne et de guerre de Cents ans.



Les portes, les deux tours du châtelet, les mâchicoulis... Ventredieu quel bel ensemble d'architecture militaire médiévale !



Et ils ont même ajouté un boulevard d'artillerie (ou barbacane) avec de gros canons bien puissants. En clair, ça envoie du lourd !



Cette construction défensive en forme de fer à cheval fonctionne comme un sas avant la porte de la ville. Elle permet de mieux repousser l'assaillant.

Combien de niveaux contenait le boulevard d'artillerie destiné à accueillir les canons ?

Notez ce chiffre qui vaut B. B = _____

Indication: Comme un cheval



Tais-toi maroufle, voilà la future duchesse !



Les Portes Mordelaises sont aussi un fort symbole du pouvoir ducal et de la Bretagne. C'est par là que les Ducs entraient dans la ville pour y être couronnés selon un cérémonial bien codifié.



Le futur Duc ou la future Duchesse arrive avec son escorte dans la barbacane devant une porte symboliquement fermée. S'en suit une prestation de serment de défense des libertés bretonnes qui intronise le nouveau souverain ducal. La porte s'ouvre alors, l'escorte entre dans la ville en direction de la cathédrale où le Duc passe une nuit de prières avant d'être couronné le lendemain.



Les Portes Mordelaises sont en fait deux portes en une seule : une grande porte charretière et une petite porte piétonne, chacune avec un pont-levis et doublée en arrière d'une herse.

Au-dessus de la porte se trouve le blason des ducs de Monfort qui régnaient sur la Bretagne de 1364 à 1514. Que représente-t-il ?

- 2 Hermines alors C = 4
- 2 Lions alors C = 8

Notez ce chiffre qui vaut C. C = _____



Suivez le cortège les amis...

Etape 3 : La cathédrale Saint-Pierre (N 48°6.6940000' / W 1°41.0420000')



On n'est pas un peu en avance ? Le couronnement c'est demain, non ?



Faisons un petit repérage mon jeune ami, nous serons ainsi aux premières loges.



Un banc au fond de l'église suffirait, Anne et moi avons un différent « k'roniques » en ce moment.



Une première église gothique fut construite au XIIe siècle. Hélas, la tour et la façade de celle-ci s'effondrent en 1490. S'en suit une interminable reconstruction (entre les XVIe et XVIIe siècles) pour aboutir à la façade telle que nous la connaissons.



Entre les 2 tours de 48 mètres, sur le fronton se trouve un haut-relief aux armes de Louis XIV (2 anges entourant un blason).

Combien de fleurs de lys figurent sur celui-ci ?

Notez ce chiffre qui vaut D. D = _____



La cathédrale de Rennes abrite une crypte dans laquelle reposent toutes les dépouilles de personnes ayant dirigé à une époque ou à une autre l'Évêché de Rennes. Mais ce n'est pas la seule. Il en existe une autre, plus secrète, dans laquelle repose les restes d'Isabeau de Bretagne (1478 - 1490), petite sœur de la duchesse Anne. Elle ne se visite pas.



Bon, on couronnera un autre jour.... Le temps n'attend pas, nous avons encore fort à faire.



Passons par la rue des Dames pour l'énigme suivante.



Une petite anecdote, ça vous dit ? Avant la Rue des Dames, il y avait la rue Saint-Denis (n'y pensez même pas !), du nom d'un prieuré bâti au XIIIe siècle construit sur la muraille romaine. En 1491, la Duchesse Anne vient à Rennes. Elle habite alors à l'Hôtel de la Garde-Robe situé rue Saint-Yves tandis que ses dames de compagnies logent dans la rue Saint-Denis. Celle-ci prend par la suite le nom de rue des Dames, en référence aux dames de compagnie de la Duchesse de Bretagne.

Etape 4 : Rue et Chapelle Saint-Yves (N 48°6.6310000' / W 1°40.9830000')



Voilà un couronnement qui tourne au pèlerinage ! Une chapelle à présent...Dieu est avec nous on dirait.



La chapelle Saint-Yves vaut simplement le détour. Cet édifice religieux de style gothique

flamboyant a été bâtie pour l'ancien hôpital Saint-Yves créé en 1358 à proximité des rives de La Vilaine.



Chuttttt, on nous observe.



Mais quel couard ! Aurais-tu peur de sculptures ? Il est vrai que le décor extérieur de la chapelle a de quoi impressionner tant les animaux peuplent les moindres recoins de l'édifice. Lapin endormi, chat espiègle, crocodile tapi ou encore cochon aux oreilles rabattus... Une véritable arche de Noé !



J'ai bien remarqué pour ma part quelques blasons au-dessus de la porte, sur le parvis.



Mais vous, combien en comptez-vous ?

Notez ce chiffre qui vaut E. E = _____



Empruntez la rue Saint-Yves pour une seconde énigme. Cette rue compte parmi les plus anciennes de la ville. Elle était comprise dans la première enceinte. Elle a été épargnée par l'incendie de 1720.



C'est là que se trouvait l'hôtel de la Garde-Robe ducale, lieu de conservation des chartes, titres et trésors des ducs de Bretagne. C'était aussi leur résidence quand ils venaient à Rennes.



Et comment on le reconnaît cet hôtel de la garde-Robe ducale ?



Une plaque mon bon Pluzinkopec, juste une plaque sur un mur. On y parle mariage...



J'adore les histoires d'amour, c'est mon côté fleur bleu...



C'est ici que furent célébrées par procuration les épousailles entre Anne de Bretagne et Maximilien d'Autriche, des épousailles qui préservaient l'indépendance du duché vis-à-vis du roi de France.

A quelle date furent-elles célébrées ? Ne retenez que le jour.

Notez ce nombre qui vaut F. F = _____



On raconte que pour officialiser ce mariage, le représentant de Maximilien d'Autriche glissa sa jambe, nue, dans le lit de la jeune duchesse. Sans-doute une coutume propre aux alliances matrimoniales des grands d'autrefois...



Je suis définitivement contre le mariage.



Comme le roi de France, Charles VIII qui n'avait pas donné son accord à cette union. Il assiège alors Rennes, où se trouve Anne, afin qu'elle renonce à ce mariage avec l'ennemi du royaume de France.



Remontez jusqu'au bout de la rue, traversez la Place du Calvaire et empruntez la rue de Montfort. Après c'est toujours tout droit jusqu'à la Place Sainte-Anne.

Etape 5 : Le Couvent des Jacobins (N 48°06.8940000' / W 1°40.8690000')



Il me tarde de connaître la fin de l'histoire...



Après deux mois de siège, la ville de Rennes finit par se rendre et la Duchesse de Bretagne se voit contrainte d'épouser le roi de France.



Bel exemple d'amour courtois ! Et où ont lieu les épousailles ? Au Couvent des Jacobins ?



Non ici c'est juste les fiançailles... A priori c'est dans la chapelle du couvent que se rencontrent la Duchesse Anne et le roi Charles VIII, trois semaines avant leur mariage qui sera célébré à Langeais, en terre française cette fois-ci.

A quelle date ces fiançailles ont-ils eu lieu ? Ne retenez que le chiffre des dizaines de l'année de cet événement.

Notez ce chiffre qui vaut G. G = _____

Indication: Les bans sont publiés au mur



Le Couvent des Jacobins a été fondé par le Duc Jean IV de Bretagne en 1369. Il abrite aujourd'hui le [Centre des Congrès](#) de Rennes Métropole.



Le mariage est finalement célébré en toute discrétion le 6 décembre 1491 car le Pape n'avait pas encore annulé le précédent. La Duchesse Anne sera finalement sacrée et couronnée reine de France à Saint-Denis en 1492.

Etape 6 : La Cache



Mais quelle histoire ! Dans 600 ans on en parlera encore...



Nul besoin de détériorer l'environnement de celui-ci, ni de dégrader son contenant. Merci aussi de ne prélever qu'un badge par membre de l'équipe. D'autres joueurs vous suivent...



Une chose est sûre les amis, vous devez à présent avoir toutes les clés en main pour localiser le trésor.

A vous de jouer !

Indication: en haut du bois

Coordinates: N 48°0(Dx2).(G)(1)(A+B)' / W 1°(E)0.(C)(F-7)'



A bientôt pour de nouvelles aventures...médiévales !

*Scannez ce code
et téléchargez
notre application mobile gratuite*

